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    Será este martes 14 de diciembre cuando nuevamente alumnos y maestros realicen una 
marcha pacífica denominada “Por Libertad Académica y Autonomía Universitaria”. Llegarán 
al Congreso del Estado, para exigir que se cumpla el compromiso de entrega del campus.
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ANGELOPOLITANAS

Aunque se dividan las bancadas en el Congreso Local, con el apoyo del gober-
nador Luis Miguel Barbosa el DAP se aplicará.
El sábado pasado, tras una reunión con el mandatario los presidentes muni-
cipales del estado coincidieron en la necesidad de ajustar sus propuestas 
para establecer de manera adecuada y legal el Derecho de Alumbrado Público 

(DAP), que desde hace 50 años se ha aplicado.
Los alcaldes emanados de distintas fuerzas políticas, informaron de manera conjunta que 
se les expuso una ruta legal que permitirá contemplar el DAP para el Ejercicio Fiscal 2022, 
aplicando una fórmula de manera correcta. Insistieron que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación no está en contra de este Derecho, sino de la forma en la que se establecía 
el cálculo.
Insistieron que el ajuste a sus propuestas de Ley de Ingresos no se trata de un tema polí-
tico, sino administrativo, por lo que solicitaron a los diputados el análisis para la aprobación 
de su solicitud.
Precisaron que el recurso económico generado por el DAP permitirá mejorar la atención 
en materia de alumbrado público en todos los municipios, lo que también impactará en 
mayor seguridad.
En el posicionamiento conjunto de presidentes municipales estuvieron Eduardo Rivera Pérez, 
de Puebla capital; Norma Layón Aarún, de San Martín Texmelucan; Irene Olea Torres, de 
Izúcar de Matamoros; y Ariadna Ayala Camarillo, de Atlixco. Edmundo Tlatehui, de San 
Andrés Cholula; Carlos Peredo Grau, de Teziutlán; José Márquez, de Zacatlán; José Avelino 
Merlo Zanella, de San Gregorio Atzompa; y Eruviel González Vieyra, de Ciudad Serdán. 
Los diputados, aún con bancadas divididas, por mayoría aprobarán el DAP.

El fallecimiento del cantante Vicente Fernández la mañana de ayer provocó un gran 
interés en la sociedad mexicana, se va un ídolo que deja huella. El notable músico 

poblano Alberto “Beto” Moreno director de orquestas e inigualable 
arreglista nos compartió ayer estas líneas:
“Vicente fue más allá de una gran voz y un gran mexicano, un hombre senci-
llo que internacionalizó la Música Mexicana, el Mariachi, la canción Bravía, el 

bolero Ranchero, son géneros que llevo en su corazón y que todos los mexicanos 
hicimos nuestros.
“Siento una profunda tristeza en mi alma al saber su deceso, para un servidor que 
vibra y se enorgullece del Mariachi y de ser mexicano. Mis ojos sencillamente se 
“humedecen y nublan” que en paz descanse este gran mexicano.

“Desde mi muy modesta posición de músico Director de Orquesta, me llevo en lo más 
hondo de mi corazón haberles acompañado a 3 grandes en giras a Estados Unidos: Rocío 
Durcal, Juan Gabriel, y don Vicente Fernández juntos, a principios de los 90. 
“Mi pésame a su familia, amigos, músicos, compositores arreglistas productores que estu-
vieron con él en algún momento de su vida, a su público. ¡Que viva don Chente!!! Gracias 
por esa canción que alguna vez tocó el corazón de cada uno de nosotros y de cada uno 
de los mexicanos”. QDEP.

Mario Marín, priista y ex gobernador de Puebla, así como su familia fueron inclui-
dos en la lista negra de los Estados Unidos, que tienen prohibida la entrada a 
ese país por la acusación de funcionarios que han violado derechos humanos. 
Estas acciones las tomaron los gobiernos de Estados Unidos, Canadá y Gran 
Bretaña en el Día Internacional de los Derechos Humanos. Según información 

de AP, Marín Torres es el único mexicano en la lista con las medidas anunciadas.
Marín fue detenido el pasado 3 de febrero y vinculado al por presunta responsabili-

dad en la tortura de la periodista Lydia Cacho, quien en su libro “Los demonios del Edén”, 
relata que estaba inmiscuido en una red de pornografía infantil junto con los empresarios 
Jean Succar Kuri y Kamel Nacif.
Tras la publicación de su libro, la periodista fue aprehendida por elementos de la Policía 
Judicial de Puebla, que la trasladaron ilegalmente de Cancún a Puebla con la finalidad de 
ser enjuiciada. La orden fue dada por Marín, en ese entonces gobernador, quien fue acu-
sado por contubernio con Nacif. “Ya le mandé un coscorrón a esa vieja cabrona”, expresó 
el ex servidor público, luego de que Cacho publicó su obra.
Este será el primer caso de un alto funcionario llevado a los tribunales por delitos de tortura 
contra la libertad de expresión.

Luego que el gobernador Luis Miguel Barbosa señaló que la Comisión Federal 
de Electricidad ha cobrado de forma ilegal el Derecho de Alumbrado Público, 
la CFE dio a conocer que no realiza dicho cobro, pues está a cargo de los 

municipios.
“Si este servicio representa un costo por el consumo eléctrico y mantenimiento 
de las luminarias, los municipios deben buscar la forma para generar ingresos 
propios con diseños normativos acordes a la Constitución Federal”, precisó.

Manuel Bartlett señaló que, para el cumplimiento de ese propósito, puede 
celebrar convenios con los municipios a través del aviso-recibo del derecho por el 

servicio de alumbrado público. “Esto no implica que ese derecho sea en beneficio de CFE 
Suministrador de Servicios Básicos: el acto recaudatorio sólo es atribuible a la autoridad 
municipal competente”, aclaró.
Subrayó que la CFE cuenta con mecanismos y canales de cobro, por lo que ayuda a los 
municipios a recaudar ese monto. Sugirió a la población que, si está inconforme con el 
cobro del derecho por el alumbrado público, presente su demanda de amparo requiriendo 
al municipio la devolución del monto pagado.
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ENTREGAN AL INE MÁS DE UN 
MILLÓN DE FIRMAS PARA LA 
REVOCACIÓN DE MANDATO

Una asociación entregó al Instituto Nacional Electoral 
más de un millón de firmas para solicitar el proceso de 
revocación de mandato

EU LISTO PARA TOMAR MEDIDAS 
CONTRA RUSIA, ASEGURA 
SECRETARIO DE ESTADO

Estados Unidos está preparado para tomar medidas 
contra Rusia si el país invade Ucrania, expresó en 
entrevista el secretario Antony Blinken

RECHAZAN PROTESTAS 
DE MERCEDES CONTRA MAX 

VERSTAPPEN
Comisarios de la FIA rechazaron las dos protestas formu-
ladas por Mercedes contra el neerlandés Max Verstappen, 
que ganó el Gran Premio de Abu Dabi y así el Mundial

EFECTIVIDAD DE LA VACUNA 
ANTICOVID BAJA AL 39% DESPUÉS 
DE 5 MESES, ASEGURA ESTUDIO
El Instituto Superior de Sanidad de Italia detalló que tras 
5 meses la efectividad de la vacuna contra el COVID-19 
desciende al 39 por ciento
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DECEPCIÓN EN LA UDLAPFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Al salir el jueves de la semana pasada de Casa 
Aguayo, luego de una reunión con los secre-
tarios de Gobernación y Educación Pública, 
el representante de los padres de familia de 
la Universidad de las Américas Puebla dijo 
que deberían tener confianza en las prome-
sas de Ana Lucia Gil, de que el viernes a las 
12 horas, el campus estaría en manos de la 
rectora que nombró la Fundación Jenkins, 
la doctora Cecilia Anaya Berríos, lo que no 
sucedió.
Todo el viernes los accesos estuvieron cerra-
dos y reforzados con cadenas y al interior de 
plantel continuaban los elementos de la Poli-
cías Auxiliar y elementos de seguridad privada, 
resguardando el lugar e impidiendo el acceso 
de estudiantes, maestros y padres de familia 
que estuvieron a la espera de que se cumpliera 
la palabra de la secretaria Gil y que había sido 
respaldada en declaraciones, jueves y viernes, 
por el gobernador Miguel Barbosa.
A lo largo del viernes pasado, diversos grupos 
de la comunidad universitaria se manifestaron 
a lo largo del día en las entradas principales de 
la UDLAP. Lamentaron el poco compromiso 
de la secretaria Hill y el titular de la SEP para 
gestionar la apertura del campus a lo que se 
comprometieron y no cumplieron con su palabra.
Padres de familia exigieron a las autorida-
des tener seriedad y hablar con honestidad 
respecto al conflicto que lleva cinco meses.
Esa es la razón por la que este martes 14 de 
diciembre nuevamente alumnos, ex alumnos, 
profesores de la universidad y padres de familia 
realizarán una marcha pacífica denominada 
“Por Libertad Académica y Autonomía Uni-
versitaria”, en el Congreso del Estado, para 
exigir que se cumpla el compromiso de entre-
gar el campus.
La rectora Cecilia Anaya Berríos vía redes 
sociales señaló el viernes por la tarde que no 
tenían el control físico del campus, por lo que 
no era posible programar el regreso presencial, 
además de que ventiló que el Poder Judicial 
de Puebla “decidió ilegalmente” devolver el 
exhorto para entregar el campus ahora al 
juzgado 24 de la Ciudad de México en lo que 
es “una chicanada” legal, para que no tome 
posesión la rectora y eviten el regreso pre-
sencial a clases.
Hay tanta molestia y decepción que casos como 
el de la señora Adriana Hernández es tajante 
y rechaza que el campus esté en manos de la 
rectora interina Berríos. “Quien tiene el control 
físico de la universidad es Armando Ríos Píter 
y yo creo que el gobierno del estado”. Añadió 
que no existió una respuesta del gobierno 
estatal, porque a la fecha el campus UDLAP 
sigue sin ser entregado.
Declaró que los padres están desilusionados 
del gobierno estatal porque esperaban que se 
entregara el campus. Exigieron que se reabra 
el plantel hoy lunes, lo que no sucederá, de 
lo contrario realizarán manifestaciones masi-
vas. “El campus no está abierto como dice el 
gobernador y Ríos Píter. Sigue lleno de poli-
cías, candados y cadenas. UDLAP libre ya”, 
expresaban las pancartas de los universitarios.
Por supuestas trabas en el proceso judicial, 
la UDLAP todavía no cuenta con una fecha 
definida para que los alumnos puedan regresar 
a clases presenciales. En un comunicado, la 
rectoría negó tener el control de los accesos 
del campus, y acusó que están custodiados por 
la Policía Auxiliar, quien no permite el ingreso.

Agregaron que el Poder Judicial ha hecho 
caso omiso a la orden judicial tramitada por 
la Fundación Jenkins en el juzgado 24 de la 
Ciudad De México e ilegalmente se niegan a 
liberar las instalaciones. aunado a ello, seña-
laron que es imposible planear un regreso a 
clases presencial o en sistema híbrido debido 
a que no cuentan con el control del campus.
Finalizaron con la exigencia de que la univer-
sidad sea devuelta para que la rectora Anaya 
Barrios pueda asumir el control de la misma 
y los alumnos puedan ejercer su derecho a 
la educación.
Dice el gobernador que su administración no 
tiene posesión del plantel, pero la realidad es 
que al mantener a la Policía Auxiliar del gobierno 
del estado resguardando el campus, manda 
un mensaje distinto y obliga a la comunidad 
a asumir una posición política, más allá de los 
conflictos judiciales, lo que ellos quieren es 
dar clases y estudiar.
Esta semana será definitiva para la insti-
tución de educación superior privada más 
importante de Puebla.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Eran los años ochenta del siglo pasado y una 
misteriosa enfermedad comenzó a atacar per-
sonas en México.
No había Internet ni redes sociales, así que 
solo la radio, la prensa escrita y la televisión 
daban algo de luz sobre el tema. Era una 
enfermedad que arrasaba con sus víctimas.
Se le decía coloquialmente, SIDA.
Después, se entendió que era posible tener 
el virus (VIH) y no desarrollar la enferme-
dad, el SIDA. En tanto, el padecimiento fue 
avanzando y según datos del Sector Salud 
federal, en México se han dado 322 mil 987 
casos de VIH; 262 mil 672 en hombres y, 60 
mil 315 en mujeres. 
Los datos oficiales apuntan que, la Ciudad de 
México es la entidad con el mayor número de 
casos: 44 mil 810, el 13.9 por ciento del total; 
en el segundo lugar, se encuentra el Estado 
de México con 32 mil 74 casos y en tercer 
sitio, Veracruz con 30 mil 521.
Del total de personas infectadas ha muerto 
el 34.36 por ciento, 110 mil 994. Y el impacto 
mayor de casos se da en los estratos de 25 
a 29 y de 30 a 34 años de edad.
Dicen los malosos que, para el Estado, el VIH 
ya no existe.
Como tampoco la diabetes, la hipertensión, 
el cáncer, los problemas de sobrepeso y los 
neurológicos. En la miopía de la administración 
pública, todos esos males no tienen relevancia 
alguna porque lo que importa ahora mismo, 
es el Covid-19.
¿Las personas tienen asegurado su suministro 
de retrovirales contra el VIH? Quién sabe. 
¿Hubo atención específica para las perso-
nas con VIH durante la primera, segunda y 
tercera ola de Covid-19? Tampoco se sabe. 
¿Los retrovirales que compra la 4T cumplen 
con estándares internacionales? Misterio.
Y mientras todo eso sucede, el VIH ahí está, 
recordándonos nuestra debilidad y las fallas 
que por décadas seguimos cometiendo.
Aunque para algunos en el gobierno, el SIDA 
ya no existe.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Empleadas domésticas de Puebla 
exigen prestaciones de ley; 
acusan acoso de empleadores
Puebla, Pue- El Colectivo de Trabajadoras del Hogar Puebla pidie-
ron seguridad social, contratos en los que se establezcan jornadas 
laborales y prestaciones estipuladas en ley, debido a que enfrentan 
maltratos, falta de respeto a su descanso e incluso acoso sexual por 
parte de sus empleadores.

debido a que las jornadas de trabajo son extensas y en ocasiones 
tienen que atender a sus empleadores prácticamente durante todo 
el día, como es el caso de aquellas que están de planta.

Señaló que no se reconoce su trabajo pues sus sueldos a pesar 
de estar 24 horas en servicio se encuentran entre los 150 y 250 
pesos por día.

Dijo desconocer cuántas trabajadoras del hogar hay aproximada-
mente en el estado de Puebla, pero lo que sí mencionó es que son 
pocas las que desempeñan sus tareas con todas las prestaciones de 
ley y salario digno y pocas cuentan con IMSS.  ALMA MÉNDEZ

EL VIRUS SIGUE AQUÍ, NO 
BAJEN LA GUARDIA, PIDE 
ARZOBISPO A POBLANOS
Puebla, Pue. El arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez Espinoza, ex-
hortó a los feligreses a no bajar la guardia sobre todo en este tipo de 
festejos del 12 de diciembre, donde dio a conocer que el Coronavirus 
se ha llevado a 55 sacerdotes y 200 doctores, así como alrededor de 
18 mil poblanos.

Esto en el marco de los festejos por el 490 aniversario de la apa-
rición de la virgen de Guadalupe, donde el líder de la grey católica, 
celebró que esté año con todas las medidas de seguridad se haya 
podido retomar los festejos a la virgen del Tepeyac.

En este sentido, el prelado, dijo que “con todo respeto a los que 
no creen en el virus y las vacunas, pero las cifras allí están, tenemos 
que cuidarnos de este tremendo virus, es nuestra responsabilidad 
y yo creo la iglesia es quien más ha observado los protocolos de 
salud”, acotó.

Precisó que, en esta ocasión, debido a que el 12 de diciembre, es 
día domingo, los obispos tienen que pedir permiso a la Santa Sede 
para poder festejar a la virgen de Guadalupe, ya que, al ser el día del 
“señor” se debe de pedir una autorización especial.

Sánchez Espinoza resaltó que en los festejos Guadalupanos toda 
América se une en oración, ya que, aunque se “casa” se encuentra 
en nuestro país, todos los países del continente tienen devoción por 
la morenita.

Hizo un llamado a los poblanos a ir retomando las actividades 
sacramentales de manera presencial, sobre todo las misas el día 
domingo.  ALMA MÉNDEZ
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SIGUE A LA BAJA, 
TANQUE DE GAS 
LP A 416.6 PESOS 
EN PUEBLA Y ZONA 
CONURBADA
Puebla, Pue- La Comisión Reguladora 
de Energía (CRE), informó que para la 
semana del 12 al 18 de diciembre el 
precio de gas LP para Puebla Capital 
y zona conurbada el cilindro de 20 ki-
los será de 416.6 pesos, una baja de 
8.9 pesos en comparación a la sema-
na pasada, costó se comercializó en 
425.20 pesos.

Los precios con IVA en las seis re-
giones del estado de Puebla serán los 
siguientes: La región 101, que con-
forman los municipios de Francisco 
Z. Mena, Pantepec y Venustiano 
Carranza, tendrán los precios más 
altos en el estado: kilogramo: 23.85 
pesos Litro: 12.88 pesos.

Para la región 102 que conforman 
65 municipios de la Sierra Norte como 
Pahuatlán, Huauchinango, Cuetzalan, 
Chignahuapan, Tetela de Ocampo, 
Coatepec, Aquixtla, Honey, Oriental, 
Libres, Hueytamalco se estableció en: ki-
logramo: 20.84 pesos Litro: 11.25 pesos.

En el caso de la región 105, 
que abarca la zona de Puebla ca-
pital, así como la zona conurba-
da de Amozoc, Atlixco, Coronango, 
Calpan, Cuautlancingo, San Martín 
Texmelucan, San Andrés y San Pedro 
Cholula, Huejotzingo, Acajete a San 

20.83 pesos Litro: 11.25 pesos.
Para la región 106, que inte-

gra a municipios en la zona mixteca 
como Acatlán, Cuapiaxtla, Chietla, 
Chinantla, Huehuetlán, Izúcar de 
Matamoros, Tepeojuma, Tepexi y 
Tulcingo, se venderá en: kilogramo: 
22.89 pesos Litro: 12.36 pesos.

El precio máximo para la región 110 
que conforman 21 municipios como 
Chalchicomula de Sesma, Palmar de 
Bravo, Quecholac, Tecamachalco, 
Tlachichuca y Esperanza será de: 
kilogramo: 23.49 pesos Litro: 12.69 
pesos Finalmente, en la región 114, 
con 23 municipios como Tehuacán, 
Ajalpan, Cañada Morelos, San Gabriel 
Chilac, Tlacotepec, Vicente Guerrero, 
Zapotitlán y Xochitlán quedará en: 
kilogramo: 23.15 pesos Litro: 12.50 
pesos.  ALMA MÉNDEZ

Nueva manifestación Udlap por 
incumplir con entrega de Campus

El 24 de enero comienzan las clases presenciales en la BUAP
Puebla, Pue. El 24 de enero volverán a 
clases presenciales los alumnos de la 
Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP), donde el aforo máximo 
de alumnos será del 50 por ciento.

Mediante un comunicado la máxima 
casa de estudios anunció la forma en la 
que se regresará a las aulas en 2022, 
este será de manera escalonada, por lo 
que dio a conocer el protocolo sanitario 
de aseguramiento de la salud e integri-
dad de la comunidad BUAP, para minimi-
zar los riesgos derivados por la pandemia 
de Covid-19.

Por lo que, para dicho regreso a las 
aulas debe ser aprobado por los Consejos 
de la Unidad Académica que deben ser 
remitidos a la Comisión Covid y cada uni-
dad académica dará a conocer sus cursos 
de manera presencial o en línea.

Se da a conocer que, para el nivel de 
posgrado, los estudiantes podrán con-
tinuar con las actividades de forma pre-
sencial escalonada, aprobadas por los 
Comités Académicos de Posgrado.

En tanto que, para licenciatura se 
debe validar el modelo de atención a los 

itinerarios formativos.
En la etapa de 50 por ciento, sólo po-

drán asistir esta cantidad al salón de cla-
ses y laboratorio de los alumnos inscritos 
en la asignatura.

distribución de espacios en función de los 
horarios asignados en el sistema Banner.

Cabe mencionar que la presencia será 

exclusivamente para actividades acadé-
micas prioritarias y se evitarán las de es-
parcimiento recreación dentro de las ins-
talaciones de unidad académica.     

Y para el Nivel Medio Superior el re-
torno presencial a las aulas se realizará 
después de la aplicación de la Segunda 
Dosis de vacunación al grupo de edad.

Como parte de la extensión de los ser-
vicios escolares por dos años egresados, 
se brindarán cursos integradores y semi-
narios con acceso a prácticas.

Para el personal no académico retorna-
rá al 100 por ciento de forma escalonada.
La reactivación de los servicios presenciales 
del Circulo Infantil para el cuidado de los 
hijos de los trabajadores universitarios, a 
efecto de brindarles facilidades para la rea-
lización presencial de sus tareas.

Para el regreso presencial se gestiona-
rá la aplicación de una dosis de refuerzo 
para el personal universitario y llevar a 
cabo una proyección académico-admi-
nistrativa de la oferta educativa para la 
primavera 2022.

Así como la revisión de las instala-
ciones en unidades académicas y admi-
nistrativas la determinación del aforo en 
laboratorios, aulas, talleres y espacios co-
munes, para implementar los protocolos 

las instalaciones universitarias mediante 
el Código QR.

Donde también integrará en cada uni-
dad académica y dependencia un Comité 
Interno de Supervisión y Bioseguridad 
que garantice la observancia de los proto-
colos y lineamientos, que será enlace con 

la Comisión Institucional Covid-19.
Por lo que para que para la comunidad 

universitaria y usuarios externos deberán 
cumplir con un decálogo del protocolo de 
aseguramiento de la salud e integridad de 
la comunidad BUAP.
* Aplicar las medidas de seguridad que 
recomienda la autoridad sanitaria tanto 
en el traslado como en el ingreso y la 
permanecía en la institución.
* Mantener la sana distancia.
* Contar con el esquema completo de 
vacunación.
* Uso permanente y adecuado de cubre-
bocas
* El consumo de alimentos se permitirá 
en espacios controlados y observado 
medidas de seguridad.
* Se aplicará el protocolo en caso sos-
pechoso de Covid-19.
* Se realizarán pruebas diagnósticas 
de Covid-19 cuando el caso lo amerite.
* Acudir al médico en caso de presentar 
síntomas de agravamiento.
* Se debe atender las recomendaciones 
de los medios internos de comunicación 
institucional.
* En caso de tener alguna duda se podrá 
consultar regresoseguro.buap.mx

 ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Será este martes 14 de di-
ciembre cuando nuevamente alumnos, 
ex alumno, profesores de la Universidad 
de las Américas (Udlap), así como padres 

denominada “Por Libertad Académica y 
Autonomía Universitaria”, en el Congreso 
del Estado, para exigir a que se cumpla el 
compromiso de entregar el campus.

Recordemos que jueves pasado se 
realizó una marcha en Casa Aguayo, para 
pedir la devolución del campus, donde 
después de una reunión entre alumnos, 
gobernación y SEP, llegaron a un acuerdo 
de que el viernes pasado les entregarían 

la institución, además de que los alum-
nos regresarían a clases donde la situa-
ción legal se apartara de lo académico, 
sin embargo, no sucedió pues la rectora 
Cecilia Anaya Berríos, vía redes sociales, 
señaló que no tendrían el control físico 
del campus, por lo que no era posible 
programar el regreso presencial, ade-
más de que ventiló que el Poder Judicial 
Puebla decidió ilegalmente devolver el 
exhorto para devolver el campus al juz-
gado 24 CDMX.

Es por ello que en la red social de 
Twitter Padres UDLAP, están convocando 
a las 11 de la mañana en el legislativo 

poblano para que asista la comunidad 
educativa y el Centro de Investigación y 
Docencia Económicas (CIDE) para liberar 
a la institución después de 5 meses y me-
dio de estar tomada por la policía auxiliar.

Dicha convocatoria va acompañada 
por frases como: “Más ciencia, menos 
obediencia”, “La educación no se nego-
cia”, “Ciencia libre, educación pública”, 
“Autonomía para aprender”.

Cabe mencionar que, dentro de los 
comentarios de dicha convocatoria, se 
pide considerar la invitación a las otras 
universidades para que se sumen a la 

 ALMA MÉNDEZ
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Ong’s exigen respeto 
y protección de 
derechos humanos 
de migrantes en su 
paso por Puebla
Puebla, Pue. Ante el caso de maltrato 
de migrantes en el Polideportivo Xonaca 
en la capital poblana, la Red Franciscana 
para Migrantes equipo México, la Red 
Jesuita con Migrantes en México y el 
Instituto de Derechos Humanos Ignacio 
Ellacuría, señaló que se debe garantizar 
en todo momento la atención inmediata, 
la protección especial y el interés superior 
de la niñez migrantes.

A través de un comunicado, la 
Universidad Iberoamericana pidió que se 
garantice el derecho humano a la salud 
de las mujeres embarazadas, la asistencia 
humanitaria a todos y todos los migrantes 
que requieran alimentación, salud y segu-
ridad, así como otro tipo de atención de 
primera necesidad.

También se debe salvaguardar la in-
tegridad de las personas migrantes sin 
recurrir al uso de la fuerza, tomando en 
cuenta los principios de absoluta necesi-
dad y proporcionalidad.

Además, se debe poner en libertad a 
las personas recluidas en el Polideportivo, 

-
recho humano a protección de la vida, la 
dignidad y la salud.

Se debe ser respetuoso de los dere-
chos humanos de todas las personas sin 
importar su estatus migratorio, y crear 
estrategias por parte de las autoridades 
del estado de Puebla a efectos de que la 
población migrante y solicitante de asilo 
accedan a programas sociales.

-
cemos un llamado para solidarizarnos y 
acompañar a las y los migrantes en su 
caminar por México. El derecho humano 
a la salud de las mujeres embarazadas. 
Se garantice la asistencia humanitaria a 
todos y todas las migrantes que requieran 
alimentación, salud y seguridad, así como 
otro tipo de atención de primera necesi-
dad”, se lee en el comunicado.

 SILVINO CUATE

Explosión de ducto de Pemex 
y polvorines han dejado 13 
muertos en Puebla

Puebla, Pue. Para Puebla los últimos tres 
mes del año han sido de hechos catas-

noviembre y diciembre han ocurrido ex-
plosiones que han dejado 13 muertos.

XOCHIMEHUACÁN
El primer hecho que estremeció a los po-
blanos fue el de la madruga del 31 de oc-
tubre, cuando se reportó la explosión de 
una toma clandestina de Gas LP en San 
Pablo Xochimehuacán, junta auxiliar de la 
capital poblana.

Este acontecimiento dejó 5 muertos 
y más de 13 pacientes hospitalizados, de 
ellos 7 fueron graves, 4 intubados con 
diagnóstico del gran quemado y 6 pa-
cientes delicados, según las autoridades 
estatales.

Además, se ha informado que por la 
toma clandestina fue capturado Ricardo 
N. alias “El Callo”, Miguel Ángel N. y 

Antonio N., presuntos implicados, sin em-
bargo, se prevé que hay más personas 

SANTA MARÍA ZACATEPEC
Para la noche del domingo 5 de diciem-
bre, vecinos de la junta auxiliar de Santa 
María Zacatepec, en el municipio de Juan 
C. Bonilla reportaron un fuerte estruen-
do causado por un taller de pirotecnia, el 
hecho dejó la muerte de una joven de 19 
años.

Por parte del secretario de salud, José 
Antonio Martínez García, informó que 
hubo cinco personas hospitalizadas tras 
la explosión de un polvorín en la junta 
auxiliar de Santa María Zacatepec, perte-
neciente al municipio de Juan C. Bonilla

SANTIAGO TENANGO
Posteriormente, la noche del 7 de diciem-
bre en la junta auxiliar Santiago Tenango 

del municipio de General Felipe Ángeles 
se reportó de nueva cuenta la explosión 
de un polvorín, que dejó 7 muertos y 9 
lesionados según lo reportado por autori-
dades del gobierno estatal.

Ante estos acontecimientos, el gober-
nador Miguel Barbosa Huerta ha informa-
do que, en el caso de las explosiones por 
pirotecnia la administración estatal no se 
hará caso de las reparaciones, sino todo 
lo contrario se responsabilizará a los due-
ños de los polvorines, pues operaban de 
manera ilegal.

Señaló que sólo se están reponiendo 
viviendas por la explosión en San Pablo 
Xochimehuacán: “Es un origen distinto al 
que obliga al gobierno a una situación así, 
por el momento no hay una posición de 
gobierno al respecto, clarito (...) lo otro 
hay que responsabilizar a los dueños de 
los talleres, a los dueños de la pirotecnia”, 
dijo.  SILVINO CUATE

DIPUTADOS SUGIEREN QUE PERSONAL MÉDICO 
QUE ATENDIÓ COVID DEBE RECIBIR TERAPIAS
Puebla, Pue- La diputada local, María 
Ruth Zarate, presentó un punto de acuer-
do para que todo el personal médico que 
dio atención a pacientes Covid-19 reciba 
terapias para recomponer su estabilidad 
emocional si está se vio quebrantada por 
enfrentar por lo menos una muerte diaria 
de pacientes con este mal.

El llamado está enfocado a la Secretaría 
de Salud para que atienda cuánto antes 
que estás terapias psicológicas se den al 
personal médico de los 217 municipios, 

agregó “que se den terapias psicológicas 
a médicos en sus centros de adscripción”, 
además de brindar un reconocimiento por 
su esfuerzo.

“Durante la pandemia en su etapa 
más fuerte personal de salud no podía 
regresar a su casa por miedo a contagiar 
a sus familiares, no podemos pasar por 
inadvertido que algunos murieron. 

Resulta de vital importancia que per-
sonal médico se les presté atención psi-
cológica. 

Pueden sufrir episodios de ansiedad, 
impotencia, frustración, tristeza, aisla-
miento y llanto incontrolado”, sostuvo.

Así también exhorto a los 217 ayunta-
mientos a qué autoricen la condonación 
de pagos de agua, predial, y que este sea 
entregado al cónyuge del médico o tra-
bajador de la salud que haya perdido la 
vida, pero siempre y cuando el inmueble 
no supere los 900 mil pesos y en caso de 
tener más casas, solo aplique al de menor 
valor.  AURELIA NAVARRO

RESULTA DE VITAL IMPORTANCIA QUE PERSONAL MÉDICO SE LES 
PRESTÉ ATENCIÓN PSICOLÓGICA.  FOTO: 
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Puebla, Pue- De los nueve legislado-
res que forman la bancada del PAN 
en el Congreso local, las diputadas 
Aurora Sierra, Mónica Rodríguez Della 
Vecchia, y Lupita Leal, se pronunciaron 
en contra de la aprobación al cobro del 
Derecho de Alumbrado Público (DAP), 
para la capital del estado. Adelantaron 
que el tema obligaría a una sesión ex-
traordinaria.

En voz de la legisladora Lupita Leal 
manifestó que el tema ha sido expuesto 
al coordinador de los diputados Eduardo 
Alcántara, y en su calidad de ama de 
casa, trabajadora y ciudadana dijo que 
ella no irá en contra de la carta magna.

“Yo me comprometí con los ciudada-
nos a respetar el derecho de los ciuda-
danos.  Yo no voy a sangrar a los po-
blanos, con un cobro que no se hacía 
desde hace un año.

 Ya lo dijo la SCJN que es un asunto 
inconstitucional”, citó

Mientras que la legisladora Aurora 
Sierra, aclaro que su postura en contra 
no tiene un interés particular hacia el 
alcalde Eduardo Rivera

Puntualizó que este cobro llegó fuera 
de tiempo, citó “no es el momento, ni la 
forma adecuada”, porque sea visto de 
cualquier forma, el DAP seguirá siendo 
un cobro que afectará por el momen-

to que se está al bolsillo de las familias 
poblanas.

Por su parte, la congresista Mónica 
Rodríguez Della Vecchia, señaló “yo no 
quisiera votar por ningún tipo de cobro 
para los poblanos(...) Los diputados que 
escuchamos a la gente sabemos que no 

preocuparía”, cito.
La panista explicó que por ahora ella 

-
ponsable al momento de dar su voto en 
la sesión del pleno. 

                              AURELIA NAVARRO

MORENA NO 
TRAICIONARÁ 
AL PUEBLO CON 
COBRO AL DAP, 
“EX CANDIDATO 
PRESIDENCIAL 
MUEVE LOS HILOS”
Puebla, Pue- El diputado por 
Morena, Carlos Evangelista acu-
so que detrás del intento del co-
bro por el Derecho al Alumbrado 
Público (DAP) pudiera ser que un 
senador, un ex candidato pre-
sidencial sea el que está “mo-
viendo los hilos”, pero el partido 
guinda no traicionará al pueblo.

Reconoció por lo menos el pro-
yecto de Morena encabezado por 
Andrés Manuel López Obrador 
nunca ha permitido el surgimien-
to de un impuesto, pidió a los 
legisladores no perder el tema, 
pero de fondo, sin importar que 
sean 10 o 20 los municipios que 
controlen solicitarlo.

Cuando consideró que el DAP 
pudiera ser un proyecto político 
de ciertos personajes, por ello 
exhorto a sus iguales locales a 
poner atención a lo que estarán 
discutiendo en comisión como en 
el plano si es que el tema se sube 
antes de concluir el periodo de 
sesiones ordinarias de este año.

“La postura de Morena, (...) de 
mi parte daremos la batalla cues-
te lo que cueste. Puede que un ex 
candidato presidencial este de-
trás de todo esto, puede que un 
ex senador este moviendo los hi-
los, lo sabemos, no lo sabemos”, 
mencionó.  AURELIA NAVARRO

Jorge Estefan Chidiac listo para debatir el 
cobro al alumbrado público sin presiones
Puebla, Pue- El diputado local por el 
PRI, Jorge Estefan Chidiac, dijo estar 
listo para formar parte de un debate no 

-

ciero, sin caer en presiones, sobre el 
cobro de Derecho de Alumbrado Público 
(DAP).

A quienes están llevando a un tema 

político el DAP, les pidió no olvidar que 
ahora además de ser oposición tam-
bién son gobierno, y deben actuar de 
forma responsable, puntualizó “dis-
frutar el poder, y disfrutar el gobernar 
equivale a también saber serenar y ser 
responsable”.

“Resulta que es el propio partido 
que está en el poder el que, cobrándole 
a la gente de manera ilegal, y con su 
gobierno federal cobrándole a la gente 
este derecho, ahora resulta que somos 
los legisladores los culpables y somos 
nosotros los que queremos gravar a la 
gente, es lo más falso que hemos podi-
do ver, con todo respeto hay que entrar 
con respeto”, mencionó.

Fue como el priista defendió la inicia-
tiva que presentó hace unos días junto 
con el coordinador del PAN, Eduardo 
Alcántara, con la cual se busca lograr 

adecuar el sistema para acatar lo que la 
Suprema Corte de Justicia (SCJN) dis-
puso del tema, “y si el Congreso hace 
lo que la Corte dice, el Congreso hará 
constitucional lo que se dé decida”. 

 AURELIA NAVARRO

LA PANISTA EXPLICÓ QUE POR AHORA ELLA ESTÁ EN CONTRA DEL DAP SI ESTE SE REFLEJA EN UN AUMENTO, Y AFIRMÓ QUE SERÁ RESPONSABLE AL MOMENTO DE DAR SU VOTO EN LA SESIÓN DEL PLENO. FOTO: 
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Sindicato México Incluyente 
inicia trabajos en Puebla; 
impulsará alfabetización

IEE rebotó a la 
Comuna de Puebla 
la organización de 
elecciones en sus 
17 juntas auxiliares
Puebla, Pue. Los plebiscitos de las 17 
juntas auxiliares de Puebla capital se-
rán responsabilidad del ayuntamiento de 
Puebla como lo establece la Ley Orgánica 
Municipal.

Durante la última sesión del Instituto 
Electoral del Estado (IEE) se dio cuenta 

presentado el pasado 2 de diciembre, por 
la síndica Guadalupe Arrubarrena García, 
así como del secretario de Gobernación 
Municipal (Segom), Jorge Cruz Lepe.

Es importante mencionar que los luga-
reños de las 17 juntas auxiliares podrán 
votar el 23 de enero del 2022, para esto 
la convocatoria debe ser abierta 15 días 
previos a la fecha en que se tendrán las 
elecciones.

Para esto, el IEE Puebla trabajará en 
coordinación con el ayuntamiento de 
Puebla para dotar en cuestión de material 
electoral, como lonas, y mamparas para 
la realización de estas votaciones.

“Ayuntamientos son los únicos facul-
tados para convocar, organizar y llevar 
a cabo los plebiscitos de las juntas au-
xiliares, por lo que no es atribución de 
este organismo electoral la realización 
de las referidas elecciones, derivado de 
lo establecido en la Constitución federal, 
Constitución local, el Código Electoral y la 
Ley Orgánica Municipal”, citaron.

 AURELIA NAVARRO

formación de nuevos liderazgos sociales y 
sindicales, el estado de Puebla realizó la pre-
sentación de México Incluyente, Sindicato 
y Movimiento Social para la Equidad de 
Género e Inclusión Social, así lo dio a co-
nocer Cristina Sánchez Pavón, secretaria 
general de México Incluyente y subdirec-
tora del Comité de Equidad de Género del 
Consejo Nacional Laboral Conlabor.

A decir de la secretaria general de 
México Incluyente, mencionó que la 
agenda laboral y de reactivación econó-
mica llevará a cabo las siguientes accio-
nes: Capacitación y Educación, el cual a 
través de un proyecto educativo denomi-
nado Zeiba, se impulsará la alfabetización 

-
venios con instituciones educativas del 
estado para alcanzar este objetivo.

-
pación de mujeres, hombres, jóvenes, per-
sonas con capacidades especiales y grupos 
vulnerables, se pueda lograr una igualdad 
sustantiva y cada persona como titular de 
sus derechos humanos los haga valer ante 
la autoridad, además de lograr el pleno 
ejercicio de los derechos universales.

Resaltó que un sindicalismo inclusivo, 
no tiene que ver únicamente con la de-
fensa legítima de los derechos laborales 
de las y los trabajadores que están plas-
mados en la Ley Federal del Trabajo, sino 
que también, en un ámbito de solidaridad 
se dé un avance en la lucha contra cual-
quier forma de discriminación social.

Agregó que la sociedad moderna y el 
mundo, exigen una actitud resiliente y 
obliga a encontrar respuestas a la proble-
mática que enfrentan las actuales y futu-
ras generaciones de trabajadoras y traba-
jadores en Puebla y en México. Por lo que 
le apuestan a un liderazgo cooperativo, 
que escucha y busca un consenso.

Durante su intervención el secreta-
rio general de la FROC Conlabor Puebla, 
René Sánchez Juárez, reconoció el im-
pulso de este proyecto de sindicalismo 
social, denominado México Incluyente y 
que se deriva de la Inquietud de jóvenes 
dirigentes sindicales que hoy tienen una 
nueva visión respecto de los que debe ser 
el trabajo de las organizaciones sindicales 
a nivel nacional, además para que la lu-
cha de las trabajadoras y los trabajadores 
en este siglo pueda avanzar es necesario 

fortalecer la relación con las Empresas, 
con universidades, sociedad civil, quie-
nes esperan a que alguien les extienda la 
mano para poder tener un empleo para 
poder capacitarse, para poder atender a 
sus familias.

Sánchez Juárez destacó que, ante la 
cruel pedagogía del virus, que ha dejado 
la experiencia del Covid, tiene que ser-

momento y que se tiene que hacer para 
el futuro y aprovechar el talento del em-
presariado mexicano.

 “La solidaridad de todos los que par-
ticiparon nos demuestran que el camino 
está abierto para poder emprender nue-
vos esquemas de participación y de cola-
boración, esto sin duda es lo que preten-
de México Incluyente y esta es la visión 
del Consejo Nacional Laboral, un sindica-
lismo que va más allá de la relación en los 
centros de trabajo que estuvo complicada 
por la pandemia, se puede fomentar el 
emprendedurismo, el empleo y el auto-
empleo, una atención social a mujeres 
que hoy requieren de un apoyo, para de-
sarrollarse emocionalmente, intelectual-

 ALMA MÉNDEZ

Alcaldes de puebla acuerdan incluir fórmula para cálculo del dap en sus leyes de ingresos 2022
Cada municipio adecuará su propuesta, por 
lo que de manera respetuosa solicitaron a 
diputados locales analizar la importancia 
de estos recursos en beneficio de los 
municipios.

Tras una reunión encabezada por el Gobernador Luis 
Miguel Barbosa Huerta con Presidentes Municipales del 
estado de Puebla para el análisis de su Ley de Ingresos 
2022, los alcaldes coincidieron en la necesidad de ajustar 
sus respectivas propuestas para establecer de manera 
adecuada y legal el concepto del Derecho de Alumbrado 

Público (DAP), que históricamente ha existido.
En dicha sesión de diálogo, que tuvo como sede el 

Centro de Convenciones en la ciudad de Puebla, los al-
caldes emanados de distintas fuerzas políticas, informa-
ron de manera conjunta que se les expuso una ruta legal 
que permitirá contemplar el DAP para el Ejercicio Fiscal 
2022, aplicando una fórmula de manera correcta. 

Los ediles recordaron que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) no está en contra de este 
Derecho, sino de la forma en la que se establecía el 
cálculo.

Así mismo, indicaron que el ajuste a sus propues-
tas de Ley de Ingresos no se trata de un tema político, 
sino administrativo, por lo que solicitaron de forma 
respetuosa a los diputados locales el análisis para la 

aprobación a su solicitud.
Señalaron que el recurso económico generado por 

este derecho permitirá mejorar la atención en materia 
de alumbrado público en todos los municipios, lo que 
también impactará en materia de seguridad.

En el posicionamiento conjunto de Presidentes 
Municipales estuvieron presentes Eduardo Rivera Pérez, 
de Puebla capital; Norma Layón Aarún, de San Martín 
Texmelucan; Irene Olea Torres, de Izúcar de Matamoros; 
y Ariadna Ayala Camarillo, de Atlixco.

También Edmundo Tlatehui Percino, de San Andrés 
Cholula; Carlos Peredo Grau, de Teziutlán; José Márquez, 
de Zacatlán; José Avelino Merlo Zanella, de San Gregorio 
Atzompa; y Eruviel González Vieyra, de Chalchicomula 
de Sesma (Ciudad Serdán).  REDACCIÓN
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EL MÉDICO AUSTRIACO HANS 
Asperger, reconocido por sus 

tempranos estudios sobre desórdenes 
mentales, especialmente en infantes, 
creía que el trastorno que supuesta-
mente descubrió no podía presentar-
se en las niñas, consideraba el autismo 
como una forma de inteligencia pro-
minentemente masculina.

Hasta ahora no se sabe a ciencia 
cierta el número de niños que fueron 
tratados por este médico. Sin embargo, 
los mitos alrededor de él sí lo señalan 
como un cómplice de los nazis y otros 
aseguran que se robó lo que ya había 
sido descubierto. 

LA POETISA KAREN VILLEDA, GANADO-
ra del Premio Nacional de Poesía 
Ignacio Manuel Altamirano 2020 
por Anna y Hans (FCE), ha reescrito 
en esta obra la historia del psiquia-
tra y su posible encuentro con Anna 
Knapp, su única paciente del género 
femenino de la que se tiene registro.

“La primera idea fue escribir sobre 
Hans Asperger. Conforme avanzaba en 
mis lecturas sobre este personaje me 
encontré con la posibilidad de que él 
no hubiera descubierto el síndrome, ya 
que había trabajos previos”, cuenta la 
escritora. “Otro dato escabroso es el de 
su posible participación en el régimen 
nazi. No se sabe si participó para tra-
tar de eliminar a la población que no 
encajaba con este ideal ario o simple-
mente practicaba la medicina”.

Villeda añade que, sin embargo, “las 
investigaciones me llevaron a descu-
brir que el doctor Asperger llegó a afir-
mar que las mujeres adolescentes no 
podían tener ningún tipo de trastorno 
dentro del espectro autista porque 
consideraba que el autismo era una 
forma de inteligencia 
prominentemente mas-
culina, es decir, detecté 
que en sus estudios re-
fleja misoginia, sexismo, 
y por ello nunca trató a 

LITERATURA

El psiquiatra 
que negó 

el autismo 
en las niñas

niñas”, añade la escritora en encuentro 
con Newsweek México. 

Tras descubrir en sus investigacio-
nes el rechazo del médico a las niñas 
y mujeres, Karen Villeda creó en Anna 
y Hans el personaje de Anna, que re-
presenta el manejo patriarcal de las 
enfermedades, en este caso, del espec-
tro autista. 

“A lo largo del libro busco darle voz 
a esta niña con el cometido de que sea 
ella quien narre cómo se confronta a 
los silencios impuestos por el mismo 
lenguaje médico que la discrimina, 
que la excluye, que no le permite for-
mar parte del universo que tenía Hans 
Asperger y de la enfermedad.

“Esto último me pareció bastante 
escabroso —continúa— porque él 
cierra la oportunidad, en este caso a 
Anna, de poder decir: 'Estoy enferma 
de la enfermedad que tú nombras 
porque ni siquiera existo para ti'. Así 
comencé a jugar con ambas voces, 
donde ambos hablan un lenguaje au- FO

TO
: C

O
R

TE
S

ÍA

POR 

 
EMMA LANDEROS 

 @EmmaLanderosM

Cultura

Anna y Hans Karen Villeda.

ENTREVISTA



11LUNES.13.12.2021       @diariopuntual       www.diariopuntual.com

“Las investigaciones señalan que 
hay una gran cantidad de malos 
diagnósticos. Y eso entorpece que 
se desarrolle mayor investigación 
enfocada en género”.tista y esto surge porque, de acuerdo 

con mis lecturas, el doctor Asperger 
probablemente también estaba den-
tro del espectro autista”.

Karen Villeda, becaria de la Open 
Society Foundations, The Ragdale 
Foundation y del programa Jóvenes 
Creadores del FONCA, en 2015 parti-
cipó en el Programa Internacional de 
Escritura de la Universidad de Iowa.

Es ganadora del IV Premio Nacional 
de Poesía para Niños Narciso Mendo-
za 2005, Premio de Poesía de la revista 
Punto de Partida 2008, Premio Nacio-
nal de Poesía Joven Elías Nandino 2013 
y Premio Bellas Artes de Cuento Infan-
til Juan de la Cabada 2014 por Cuadra-
do de cabeza.

También ha sido ganadora del Pre-
mio de la Juventud de la Ciudad de 
México 2014 y del Premio Nacional 
de Poesía Clemencia Isaura 2017, así 
como del Premio Bellas Artes de En-
sayo Literario José Revueltas 2017 por 
Visegrado: microensayos literarios de 
Hungría, Polonia y República Checa.

confrontado
AHORA, CON ANNA Y HANS, LA ESCRI-
tora explora a través de la niña una 
comunicación de resistencia ante 
el lenguaje médico, ante la ausencia 
de perspectiva de género al tratar a 
los pacientes porque, conforme se 
avanza en la obra, el lector puede 
darse cuenta de que Asperger no 
cree que Anna esté enferma. 

“La cuestiona constantemente mien-
tras ambos personajes se desdoblan 
porque finalmente son reflejo el uno 
del otro”, relata Villeda.

La autora convierte a Hans Asperger 
en un científico observado y confron-
tado por la niña y, a su vez, Anna tiene 

una forma de liberarse justamente con 
el constante cuestionamiento al doctor.

“Era necesario escribir, en este caso, 
a través de Anna sobre está invisibili-
dad como un ejemplo de esta cuestión 
de la historia de las mujeres donde, si 
enferman, ‘está todo en su cabeza’. Por 
ello me interesaba mucho la historia 
de la misoginia médica, esta historia 
de los hombres médicos que deciden 
quién está enfermo y quién no está en-
ferma”, explica la autora.

A su vez, Villeda cuestiona al Estado 
sobre esta enfermedad y su respon-
sabilidad en la existencia del sexismo 
y misoginia en la medicina que pro-
vocan que exista “un gran surtido de 
diagnósticos equivocados” con respec-
to a la salud de las mujeres. 

“Conforme Anna crece se da cuen-
ta de que nunca estuvo bien y, siendo 
ya una adulta, hacia el final del libro, 
habla la mujer que está recuperando 
su historia. Ella dice: ‘Ahora yo pue-
do hablar y ahora tú estás muerto, 
ahora tú eres el invisible porque es-
tás en la tumba’”.

Este escenario es una mirada a un 
sinfín de historias de mujeres mal 
diagnosticadas o mujeres que ni si-
quiera llegaron al diagnóstico porque 
se presentan ante el médico que de al-
guna manera les hace creer que “todo 
es parte de su imaginación”.

“Las investigaciones señalan que, en 
efecto, sí hay una gran cantidad de ma-
los diagnósticos, y eso al final también 
entorpece que se desarrolle mayor in-
vestigación enfocada en género y, so-
bre todo, se disminuye la posibilidad 
de ser más incluyentes con estas neu-
rodivergencias”, añade la escritora. 

Sobre la decisión del tipo de lengua-
je que usaría para construir este libro, 
Villeda comenta que pensó que estos 
lenguajes —autistas— son realmente 
maravillosos. “De pronto hay estas al-
teraciones gramaticales, sin intención 
de romantizar hago esta declaración, 
me parece sumamente poético y en 
ese momento también me tuve que 
desprender de mi rol como poeta.

“Por ello está escrito en primera 
persona —añade—. Y para ello llevé a 
cabo una documentación de todo tipo 
para saber cómo se expresan las per-
sonas en estos lenguajes, qué tipo de 
expresiones existen, cómo se alteran y 
cómo podía usarlos”.

La poeta abunda: “Hacia el final am-
bos personajes tienen una discusión 
igualitaria porque él también se da 
cuenta de que está enfermo.

“El libro podría parecer casi un ensa-
yo de la enfermedad y el género si no 
tuviera la voz de Anna, que fue siempre 
el contraste”, concluye Villeda. 

KAREN VILLEDA ganó el Premio Nacional 
de Poesía Ignacio Manuel Altamirano con su 
obra "Anna y Hans".
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Grupo criminal incendia vehículo 
y deja narcomensaje en Tehuacán

El hecho violento se 
lo adjudicó el CJNG; la 
Fiscalía de Puebla ya 
investiga los hechos

Tehuacán, Pue. Es un municipio en 
dónde la inseguridad está cada vez 
peor entre robos, asaltos a transeún-

tes, homicidios a mujeres y para rema-
tar también el incendio de una camio-
neta tipo pick UP color roja, dejan un 
narcomensaje en la junta auxiliar de 
San Pedro Acoquiaco.

Después de una llamada al 911 al 
lugar arribaron, Policía Municipal y 
bomberos para sofocar el incendio que 
minutos antes ya había intentado apa-
gar el fuego los vecinos, siendo los uni-

formados quién encontraron una car-
tulina de color blanca con el siguiente 
mensaje.

“Hijo de tu puta madre ya sabes la 
plaza ya tiene dueño así que elijes tu 
familia o tu trabajo” Atte CJNG, fue el 
mensaje encontrado.

Ante esta situación quién toma la 
investigación es la Fiscalía del Estado 
de Puebla.  LUZ MARIA ZAYAS

ATLIXCO TRABAJA POR UN MUNICIPIO MÁS LIMPIO
El área de Limpia tendrá nuevas rutas para recolectar basura, así como un servicio nocturno

Atlixco, Pue- El Departamento de Limpia 
de Atlixco invitó a los pobladores a evitar 
dejar basura en calles y generar monto-
neras para tener un municipio limpio y or-
denado, así lo informó Alejandro Macedo, 
jefe de esta área.

Asimismo, dijo que diariamente las 
distintas cuadrinas emprenden rutas para 
recolectar basura en distintas colonias e 
inspectorías de Atlixco, no obstante, se 

observan montoneras, que además de 
dar un mal aspecto pueden generar in-
fecciones o enfermedades.

“Todos los atlixquenses tienen la res-
ponsabilidad de dejar su basura en el ca-
mión recolector”, apuntó.

Los días martes y sábado se reco-
gerá la basura en un horario de 18:30 
a 21:00 horas, camiones recolectores 
recibirán sus desechos en las siguien-

tes direcciones:
11 sur esquina con 11 poniente
15 poniente esquina con 3 sur
“La gente que quiera ir a dejar su ba-

sura, ahí estaremos los martes y sába-
dos”, subrayó el funcionario.

Dentro de los ajustes que se realizan 
es la creación de un servicio nocturno, 
como apoyo a la ruta de Villa Iluminada y 
colonias del centro. PAOLA AROCHE

Ayuntamiento de 
San Andrés pone en 
marcha acciones para 
fortalecer seguridad
San Andrés Cholula, Pue- El 
Ayuntamiento de San Andrés Cholula 
a través de la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana pre-
sentaron acciones para fortalecer la 
seguridad en el municipio.

El presidente municipal, Mundo 
Tlatehui, acompañado por Humberto 
Rivera García, secretario de Seguridad 
Pública pusieron en marcha la Policía 
Montada y Turística; la Unidad de 
Inteligencia e Investigación Policial y el 
Programa de Seguridad Ciudadana “4x4”.

Aunado a lo anterior, Tlatehui ex-
plicó que la Policía Montada está inte-
grada por binomios (humano-equipo), 
que coadyuvan en la implementación 

-
suadir y combatir hechos delictivos en 
zonas turísticas del municipio y de difí-
cil acceso a vehículos motorizados.

Mientras que la Policía Turística 
cuenta con conocimiento de asisten-
cia a la ciudadanía y están capacita-
dos para proteger a los turistas que 
arriban al municipio, además destacan 
por el dominio de distintos idiomas.

Apoyan a los visitantes en la lo-
calización de hoteles, restaurantes, 
eventos culturales y sitios de interés, 
e implementan protocolos en caso de 
un delito.

Por otro lado, para realizar inves-
tigaciones de los delitos relevantes, 
análisis de la información y diagnósti-
cos de los factores y causas que pro-
vocan la criminalidad en el municipio; 
se inauguró la Unidad de Investigación 
e Inteligencia Policial.

El Programa de Seguridad 
Ciudadana 4x4 “Entorno Seguro”, tiene 
el objetivo de reducir el índice delictivo 
y fortalecer el tejido social mediante la 
organización vecinal y la coordinación 
de la Policía Municipal.

En este sentido, Mundo Tlatehui, in-
dicó que la seguridad pública tiene que 
ser un trabajo permanente y enfatizó 
que en la lucha por garantizar la tran-
quilidad de las y los sanandreseños no 
escatimarán esfuerzos, ni recursos.

“Hoy con estas acciones estamos 
seguros que los esfuerzos para otorgar 
seguridad se verán robustecidos sus-
tancialmente y los ciudadanos tendrán 

enfatizó Mundo Tlatehui.
Por último, Humberto Rivera García, 

titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana, dijo 
que con la participación ciudadana 
continuarán fortaleciendo la estrategia 
en materia de seguridad para el com-
bate frontal a la delincuencia. 

                                     REDACCIÓN
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Pepe
Hanan Altas, bajas y rumores

Qué complicada se ha vuelto la situación para aficiones como la del Puebla de la 
franja donde, jugador que destaca un poco, termina por abandonar la institución 
en busca de mejoras económicas y nuevos contratos.
Durante la emisión matutina del sábado pasado del programa radiofónico ‘En 
Línea Deportiva’, tuvimos la oportunidad de platicar con José Luis Juan Sánchez 
Solá, mejor conocido como ‘Chelís’, llegando a la conclusión de que lo mejor 
para el equipo y su afición sería hablar con la verdad por parte de los directivos, 
explicar abiertamente que la franja requiere forzosamente de vender jugadores 
para poder subsistir y mantenerse en la primera división, que su prioridad es la 
de producir jugadores para poder venderlos e inyectarle dinero al equipo para 
su manutención.
Dejar de crear falsas esperanzas en los aficionados a través de la falsedad de sus 
redes sociales, a las cuales, cada día, la gente y los aficionados les creen menos. 
Dejar de desilusionar a sus aficionados cada seis meses, engañándolos en algu-
nas ocasiones con supuestos contratos a largo plazo para que a los quince días 
rompan su palabra y terminen vendiendo a los jugadores como pasó, por citar 
un caso, con Omar Fernández.
Qué distinto sería hablar con la verdad y sincerarse por parte de los directivos y 
dejar de quedar como los ‘pinochos’ del fútbol mexicano.
Por lo pronto Christian Tabó se fue a Monterrey, no sé si a jugar, pero sí sé que a cobrar bien. 
Israel Reyes está cerca de salir al América y algunos jugadores más que partirán, 
se irán conociendo con el paso de los días.
Por otro lado, en días pasados y debido a la euforia que causó la llegada del 
Atlas de Guadalajara a la final del fútbol mexicano, según me dicen que alguien 
se calentó y comentó que reforzarían al plantel camotero y que moverían lo que 
fuera necesario en la FMF para que ayudaran a la escuadra a llegar a la final; se 
dice fácil, en una calentura se dicen muchas tonterías que van acompañadas de 
buenos deseos, sin embargo, me pongo a pensar de manera romántica y pienso 
que independientemente de la ayuda desde arriba para ayudar al equipo, bien se 
podría empezar por contratar buenos jugadores para que el DT Nicolás Larcamón 
tenga más armas para poder competir y después de eso ya pensar en otras cosas.
Por cierto y ya que hablamos de Larcamón, le comento que el Puebla, cuidando 
sus intereses, logró ponerle una cláusula de rescisión a su contrato de 900 mil 

dólares, previendo que varios equipos pretenden llevárselo y quien lo deseé, tendría 
que desembolsar esa buena cantidad de dólares para sacarlo de la Angelópolis.
Este martes regresa el equipo de manera completa para iniciar exámenes médicos 
y definir dónde realizarán la pretemporada, manejándose opciones como Juriquilla 
en Querétaro, Avándaro en el Estado de México o Acapulco, Guerrero.
Será una pretemporada corta previa a un torneo que iniciará el 7 de enero del 2022. 
Muchas dudas quedan, las cuales serán disipadas en las próximas semanas para 
saber si al Puebla de la franja realmente lo van a reforzar de manera convincente, 
o simplemente irán por el milagro ‘Larcamonense’, nuevamente.
Nosotros como siempre veremos y diremos.
Hasta la próxima.
Twitter@pepehanan
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Tres días después del accidente, 
autoridades siguen sin publicar 

lista de migrantes fallecidos
Ante la falta de una lista oficial de 
las víctimas mortales, familiares de 
migrantes peregrinan por hospitales 
y morgues de Chiapas buscando 
información.

Cecilio Federico Ovalle Cifuentes, guatemalteco de 33 
años, murió el jueves en el accidente de tráiler en Tuxtla 
Gutiérrez, Chiapas. Era originario de Malacatán, un pe-
queño municipio del departamento de San Marcos, ubi-
cado a escasos kilómetros de la frontera Talismán.

Dos familiares lo buscaban el sábado en el Servicio 
Médico Forense de la capital de Chiapas. “Estamos bus-
cando a un primo, desde ahorita nos mandaron del hos-
pital para acá, estamos investigando”, explicó una mujer 
antes de entrar en la morgue. El cuerpo no estaba allí. 
De madrugada, para evitar las cámaras, fue trasladado 
junto con otros 20 restos al Semefo de Tonalá, ubicado 
a 150 kilómetros del lugar en el que Ovalle encontró la 
muerte. 

Tres días después del accidente que costó la vida a 
55 migrantes y provocó heridas a más de 100, las au-

víctimas mortales. Esto obliga a los pocos que tienen fa-
miliares en México, como los Ovalle, a peregrinar por los 
hospitales y morgues tratando de obtener información.

El mismo día del siniestro, Protección Civil sí dio a 
conocer los nombres de los lesionados, lo que mitigó la 
angustia de quienes sabían que su familiar se encontra-
ba en ruta hacia EU. En el caso de las víctimas mortales, 
los testimonios de los sobrevivientes son la forma que 
tienen los allegados de saber si alguien perdió la vida 

en aquella maldita curva. Existe un listado con varios 
de los 55 nombres incluidos, pero muchos están todavía 

Una llamada de su cuñado es la que permitió a la 
esposa del maestro Santiago Bolom, originario de Río 
Dulce, en el departamento de Izabal, conocer la terrible 
noticia. Florentin Yallat Yatro, quien viajaba con él en 
el tráiler, fue el encargado de llamar a casa y advertir 
que uno de ellos no iba a regresar. “Se quedó atrás, lo 
intentamos rescatar pero no pudimos hacer nada. Tanta 
gente le cayó encima que lo aplastaron. Lo sacamos no-
sotros pero ya no respiraba”, relató, desde el hospital 
de Cruz Roja de Tuxtla, sin poder contener las lágrimas.

-
do que dejaron el cuerpo con una bolsa en la que estaba 
su documento de identidad. “Ahora dicen que no está 
el cuerpo”, se quejaba. Lo que no sabía era que había 
sido trasladado a Tonalá. Debido a la falta de capacidad 
en Tuxtla, los restos de las víctimas se repartieron entre 
Tonalá y Pijijiapan, dos municipios también en Chiapas. 

MENSAJES A LA CRUZ ROJA
La ausencia de comunicación por parte de las autorida-
des llevó a los familiares a tratar de comunicarse con 
los servicios médicos a través de Facebook. En la página 
de Cruz Roja de Tuxtla, por ejemplo, llegaron mensajes 
desde República Dominicana y Ecuador preguntando por 
sus seres queridos. Ninguna de las identidades por las 
que preguntaban aparecía en el listado de heridos, por 
lo que podían comenzar a imaginar lo peor.

casos: por descarte. Muchas de las víctimas vienen de 
lugares remotos y pobres de Guatemala, donde la cone-
xión es escasa, por lo que recurren a las noticias que les 
llevan familiares. 

-

de la República (FGR), que es la que se encarga de la 
investigación, las cancillerías mexicana y guatemalteca 
y la secretaría de Salud del estado de Chiapa s, pero 
no hubo respuesta. Se supone que cuando todos hayan 

Migración (INM) se hará cargo de los gastos funerarios 
y el traslado.  

víctimas, también hay heridos que se recuperan. Una 
decena de ellos fue dado de alta del hospital de Cruz 
Roja y trasladado por el INM a un hotel de Tuxtla. 

Allí tendrán que decidir si aceptan la regularización en 
forma de Tarjeta de Visitante por Motivos Humanitarios, 
que permite la estancia y el tránsito en el país durante 
un año, o si piden ser devueltos a Guatemala. La vís-
pera, en el centro médico, la preocupación de muchos 
era no ser encerrado en una estación migratoria. Todos 
los heridos consultados manifestaron su voluntad de re-
gresar a su país, por lo que es previsible que el INM se 
haga cargo. 

El accidente de Tuxtla Gutiérrez vuelve a poner sobre 
la mesa la letalidad de un viaje que ha costado la vida 
a miles de personas. Según datos de la Organización 
Internacional de las Migraciones (OIM), al menos 5 mil 
755 personas perdieron la vida en México en su camino 
hacia Estados Unidos desde 2014, lo que convierte esta 
ruta en la más mortífera del mundo. 

De ellos, 3 mil 575 fallecieron en la frontera, y otros, 
como los 55 de Tuxtla Gutiérrez, perdieron la vida en el 
camino. Solo este año, un total de 1 mil 061 personas 
murieron cuando intentaban migrar, de las que 650 esta-
ban en tránsito entre México y Estados Unidos. 

               ALBERTO PRADILLA
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El cantante Vicente Fernández, el llamado 
“Charro de Huentitán” murió este 12 de di-
ciembre a la edad de 81 años.

El intérprete de “Lástima que seas aje-
na” y “Por tu maldito amor” se encontra-
ba hospitalizado en una clínica privada de 
Guadalajara desde agosto tras sufrir una caí-
da accidental en su rancho, que le provocó 
un traumatismo en la columna cervical.

El cantante había sido internado en el 
mismo establecimiento en julio pasado por 
una infección en las vías urinarias, que ini-
cialmente se creyó era Coronavirus.

Vicente es considerado uno de los máxi-
mos exponentes de la música regional mexi-
cana a nivel mundial, con unas 80 produccio-

En su carrera ha obtenido 3 Premios 
Grammy, 8 Grammy Latino y tiene una es-
trella en el Paseo de la Fama de Hollywood.

CON 100 PESOS AL ESTRELLATO
Cien pesos. Eso traía Vicente Fernández la 
primera vez que entró a Estados Unidos. Fue 
como parte de una caravana artística que lle-
gó a Los Ángeles y de la cual Chente conser-
vaba una foto en la que aparece caminando 
por las calles del glamoroso Hollywood.

“Andaba yo de baboso viendo las estre-
llas del Paseo de Hollywood. También veía 
las camisas de los aparadores, pero pues 
llevaba 100 pesos mexicanos y las camisas, 
cualquiera, valían 30 dólares, ¡que era un 

mundo de dinero!”.En esa ocasión iba a can-
tar en una casa de discos, en la que ni siquie-
ra había micrófono, junto con las Hermanitas 
Huerta. Ahí lo escucharon los productores 
que lo contrataron para hacer su primera 
gira en Estados Unidos.

Lo demás fue… no historia sino construc-
ción de un emporio. “Desde aquí hasta allá”, 
le respondía Vicente Fernández a quienes lo 
visitaban en su rancho Los Tres Potrillos y 
que le preguntaban hasta dónde abarcaba 
sus tierras.

“Hasta allá”, era hasta donde se divisaba 
el horizonte y “desde aquí” era la entrada del 
rancho, en donde construyó la Arena VFG. 
Pero no lo decía para presumir sino como 
una expresión de una sencillez que nunca 
abandonó: él siempre se asumió como un 
hombre de campo que se maravillaba igual 
que cuando caminó aquella vez por Los 
Ángeles.

era, la de los artistas puramente rancheros, 
un linaje que quizá comienza con Tito Guizar, 
encuentra su punto álgido con Jorge Negrete 

Aguilar y con el propio Vicente Fernández, 
quien comenzó su carrera en caravanas ar-
tísticas que hacían giras extenuantes.

Vicente Fernández comenzó su carrera 
cuando de niño ganó un concurso amateur 

-
menzado tan pronto sino aprovechar muy 

bien la oportunidad porque esta es una ca-
rrera muy hermosa para quien sabe respe-
tarla”, declaró en una entrevista en 2006, en 

-
caría ir directo a la tumba.

Diez años después, la vida lo obligaría a 
recapacitar. En medio de las complicadas do-
lencias por una serie de cirugías en las que 
le extirparon casi la mitad del hígado a cau-
sa de un tumor, en 2012, de una trombosis 
pulmonar, en 2013, y la operación de tres 

despedía de los escenarios.
 “Cuando yo digo me retiro, me retiro”, 

dijo ante la incredulidad del público, que 
siempre lo había escuchado decir en sus 
conciertos que mientras la gente aplaudiera, 
él seguía cantando.

EL ADIÓS FUE EN EL ESTADIO AZTECA
Fue un momento apoteósico en el que inter-

pagaron cero pesos para entrar al concierto. 
Fue gratis. ¿Por qué? Él lo dijo justo antes de 
que terminara ese show: “Hay una cosa que 
no se compra ni con todo el oro del mundo 
y eso ustedes siempre me lo han regalado 
sin que tenga que ponerles una pistola en la 
cabeza: su presencia, su cariño, su respeto y 
sus aplausos”.

discos y fue galardonado con dos premios 
Grammy y siete Latin Grammy. Su lema fue 

“no dejo de cantar hasta que ustedes no de-
jen de aplaudir”.

Fernández nació el 17 de febrero de 

el estado de Jalisco. De ahí su mote. Pasó la 
mayor parte de su niñez en el rancho de su 
padre, Ramón Fernández, en las afueras de 
Guadalajara. Siempre dijo que su sueño de 
ser artista se realizó gracias al apoyo de su 
madre, Paula Gómez de Fernández, quien lo 
impulsó a aprender música folclórica y lo lle-
vaba al cine, otra de sus pasiones con la que 

de la cinta Tacos al Carbón, en 1971.

SU MAYOR GOLPE EMOCIONAL FUE 
PERDER A SU MADRE EN 1963
“No puedo superarlo. Todavía no lo consigo. 
Sigo siendo el niño al que de vez en cuando 
se le sale una lágrima porque no puede evi-
tar el recuerdo de su querida madre”.

Y su mayor alegría fue siempre su 
Cuquita, María del Refugio, con quien se 

“Yo soy una gente (para que más o me-

mi compañía de discos, duré 20 años en mi 

sola esposa. No te estoy diciendo que soy un 
santo porque sabes bien la cola que traigo y 
que me arrastra, pero pienso que se puede 
hacer todo con discreción, sin lastimar a ter-
ceras personas”.  REDACCIÓN
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Murió el Charro 
de Huentitán, 

Vicente Fernández
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HARNAAZ SANDHU, 
de la India, es la Miss Universo 2021

Harnaaz Sandhu, de la India, es la 
ganadora del concurso Miss Uni-
verso 2021, que celebró este año 
la edición 70 del certamen.

La Miss India, de 21 años, 
sucede en la corona a la mexicana 
Andrea Meza.

Harnaaz asegura que se inspira 
en su madre, quien rompió gen-

eraciones de patriarcado para ser 
ginecóloga, según los organiza-
dores del concurso.

La Miss Paraguay, Nadia Fer-
reira, quedó en segundo lugar. El 
concurso fue presentado por el 
comediante Steve Harvey. La se-
gunda Miss Universo durante la 
pandemia

El evento se realizó en la ciudad 
de Eilat, en Israel.

Miss Francia, Clemence Bot-
ino, dio positivo por covid-19 al 
aterrizar en Israel y fue puesta en 
cuarentena en un hotel. Salió justo 
a tiempo para la competencia pre-
liminar del viernes. CNN ESPAÑOL, 
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